

SERVICE ÉDUCATIF DES ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE LA DORDOGNE
Laëtitia Thélot - Professeur relais



Semaine de la Presse et des Médias à l'École

A la découverte du fonds Presse conservé aux Archives départementales de la Dordogne.



PRE 211

① Une presse multiple.

Le fonds presse des Archives départementales de la Dordogne est riche de nombreux titres.

Sa consultation permet d'avoir accès à quelques titres nationaux mais surtout à la presse départementale (L'Avenir de la Dordogne, L'Argus du Périgord...) et à la presse d'arrondissement (L'Union nontronnaise, Le journal de Bergerac et de la Dordogne).

A partir du XIXème siècle, de nombreux titres paraissent, d'autres connaissent une courte parution ou disparaissent.

② Une presse libérée.

A partir de 1830, la presse locale se développe et se diversifie.

Le secteur est en pleine mutation : de nombreux imprimeurs tentent leur chance, les rivalités entre directeurs de journaux se font jour, la publicité apparaît tout comme les feuillets en rez-de-chaussée.

Les lois sur la presse marquent aussi cette période.



PRE 34

③ « Se battre » pour l'information.



PRE 417

L'Echo de Vesone est en deuil le 22 août 1850 ; la Une est ornée d'un liseré noir. Auguste Dupont, son rédacteur en chef, est mort lors d'un duel.

Au cœur de ce règlement de compte se trouve une information parue dans le journal le 16 juillet 1850 et mettant en compte le mercantilisme acharné de la famille Chavoix.

④ La presse surveillée.

Depuis le XIXème siècle, de nombreux moments de l'histoire sonnent comme des remises en cause de la liberté d'expression.

Ainsi les Première et Seconde Guerres mondiales riment avec censure et contrôle de l'information.

Les fonds administratifs (comme les états mensuels des journaux ou leurs saisies) sont aussi des sources précieuses pour saisir ces moments de tension.

PRE 1-232



⑤ La presse, support pédagogique pour de nombreuses activités.

De nombreuses actions sont possibles à partir des fonds des Archives départementales de la Dordogne :

- Découvrir la diversité des titres de presse.
- Découvrir les spécificités de la presse départementale et de la presse d'arrondissement.
- Sensibiliser les élèves aux règles de la presse (à partir de l'observation de l'iconographie, de la publicité, de l'ours...)
- Sensibiliser les élèves à la mise en scène de l'information médiatique (ex : le 4 septembre 1958)

Consultez le dossier Semaine de la presse sur le site des Archives départementales de la Dordogne

<https://archives.dordogne.fr/r/67/dossiers-pedagogiques/>



⑥ Contacter le service éducatif des Archives départementales de la Dordogne.

SERVICE ÉDUCATIF DES ARCHIVES DÉPARTEMENTALES DE LA DORDOGNE
La Vème République à travers la presse : Le 4 septembre 1958

LA V^{ème} RÉPUBLIQUE À TRAVERS LA PRESSE
LE 4 SEPTEMBRE 1958

Compétences

- ▲ Étudier la « Une » d'un journal.
- ▲ Analyser et comprendre un événement politique à travers la presse.

▲ Mise en Contextualisation du document d'archive.

Le 4 septembre 1958, le jour anniversaire de la proclamation de la République (en référence au 4 septembre 1870), le général de Gaulle, revenu au pouvoir en juin 1958, suite aux événements en Algérie (Appel d'Alger du 13 mai 1958), présente la Constitution que les Français doivent ratifier par référendum le 28 septembre. Après avoir obtenu le pouvoir dans des conditions contestées, dans une atmosphère d'insurrections et de crainte de guerre civile entre le 13 mai et le 3 juin, le général a chargé une commission de travailler sur une nouvelle Constitution.

Sous la direction de Michel Debré, garde des Sceaux, la commission a préparé un texte dans l'esprit du discours de Bayeux, prononcé par De Gaulle le 16 juin 1946, et a tenu compte des remarques du socialiste Guy Mollet : le renforcement du pouvoir exécutif et la diminution du pouvoir législatif constituent les deux axes de la réforme. Le chef de l'État devient la « clé de voûte » des institutions, qui selon les critiques, s'apparente beaucoup à un monarque républicain, et que De Gaulle qualifie de « d'arbitre national » placé au dessus des partis.

Pour répondre aux soupçons de visées dictatoriales exprimées dès mai 1958, aux accusations de « fascisme » ou de pouvoir personnel lancées par le parti communiste et une partie de la gauche, les organisateurs n'ont pas lésiné sur les symboles.

Par ce discours De Gaulle lance la campagne pour le référendum. Le 28 septembre 1958, c'est à 80 % des suffrages que le peuple français approuve la nouvelle Constitution.

▲ Problématiques :

- ① Quel est le sens politique de la cérémonie organisée par le pouvoir gaulliste, le 4 septembre 1958, place de la République à Paris ?
- ② Quelle a été la portée de cet événement dans l'Histoire politique de la Vème République ?

Le service éducatif, animé par une professeure d'histoire-géographie du secondaire, vous aide à mener vos actions en lien avec la presse.

Il accueille vos classes pour travailler sur les fonds conservés aux Archives départementales de la Dordogne.

Consultez le planning sur le site des Archives départementales de la Dordogne (liens : *Service éducatif, Nous contacter*)

Pour entrer en contact avec nous :

Laëtitia Thélot, Lycée Bertran de Born
Laëtitia.thelot@ac-bordeaux.fr